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今年国庆假期，遵义会议纪念
馆游人如织，每天入馆参观人数超
过 2 万人次，较平时增加 1 倍。一
名江西游客说：“以前通过书本、
影视作品了解遵义会议，这次来现
场感受党的奋斗历史，深深体会到
今天幸福生活来之不易。”

2015 年 6 月 16 日，习近平总
书记在参观遵义会议会址和遵义会
议陈列馆时指出，遵义会议作为我
们党历史上一次具有伟大转折意义
的重要会议，在把马克思主义基本
原理同中国具体实际相结合、坚持
走独立自主道路、坚定正确的政治
路线和政策策略、建设坚强成熟的
中央领导集体等方面，留下宝贵经
验和重要启示。我们要运用好遵义
会议历史经验，让遵义会议精神永
放光芒。

今年 2 月 5 日，习近平总书记
在贵州考察调研时强调，要结合即
将开展的党史学习教育，从长征精
神和遵义会议精神中深刻感悟共产
党人的初心和使命，落实新时代党
的建设总要求，实事求是、坚持真
理，科学应变、主动求变，咬定目标、
勇往直前，走好新时代的长征路。

遵义会议是党的历史
上一个生死攸关的转折
点，在最危急关头挽救了
党、挽救了红军、挽救了中
国革命

1934年9月，国民党反动派加
紧对中央革命根据地腹地发动进
攻，红军已无在原地扭转战局的可
能。10 月，中共中央、中革军委
率中央红军主力 8.6 万余人，踏上
战略转移的漫漫征途，开始了伟大
长征。然而，在突破第四道封锁线
湘江后，中央红军锐减至 3 万余
人，革命已经到了危急关头。

“湘江战役后，党内对中央红
军的前进方向，一直进行着激烈争
论。”遵义会议纪念馆红军总政治
部旧址管理所所长杨利介绍，1934
年 12 月，中央政治局在贵州黎平
举行会议，根据毛泽东同志的建
议，通过决议，放弃到湘西北与红
二、红六军团会合的计划，改向贵
州北部进军。

1935 年 1 月 7 日，红军攻克黔
北重镇遵义。1 月 15 日至 17 日，党
中央在遵义召开政治局扩大会议，
集中解决当时具有决定意义的军事
和组织问题。会议增选毛泽东同志
为中央政治局常委，委托张闻天同
志起草《中央关于反对敌人五次“围
剿”的总结的决议》，取消长征前成
立的“三人团”。后成立由毛泽东、周
恩来、王稼祥同志组成的三人小组，
负责全军的军事行动。

遵义会议是党的历史上一个生
死攸关的转折点。这次会议在红军
第五次反“围剿”失败和长征初期
严重受挫的历史关头召开，事实上
确立了毛泽东同志在党中央和红军
的领导地位，开始确立了以毛泽东
同志为主要代表的马克思主义正确
路线在党中央的领导地位，开始形
成以毛泽东同志为核心的党的第一
代中央领导集体，开启了党独立自
主解决中国革命实际问题的新阶
段，在最危急关头挽救了党、挽救
了红军、挽救了中国革命。

“此后，中央红军在毛泽东同
志等指挥下，灵活变换作战方向，
迂回穿插于敌人重兵之间。1935
年 1 月末到 3 月下旬，红军四渡赤
水，并于5月上旬渡过金沙江，摆
脱几十万国民党军队的围追堵截，
取得了战略转移中具有决定意义的
胜利。”遵义军分区政治委员文木
海说，这一胜利充分显示了毛泽东
同志高超的军事指挥艺术。

遵义会议坚持真理、
修正错误，确立党中央的
正确领导，创造性地制定
和实施符合中国革命特点
的战略策略

习近平总书记指出，遵义会议
的鲜明特点是坚持真理、修正错
误，确立党中央的正确领导，创造
性地制定和实施符合中国革命特点
的战略策略。这在今天仍然具有十
分重要的意义。

“遵义会议精神是党和人民的
宝贵精神财富，是中国共产党团结
带领中国人民战胜困难、走向胜利
的精神力量。”遵义市委党校遵义
会议研究中心主任徐勇说，大力弘
扬遵义会议精神，既有助于培育和
践行社会主义核心价值观，又能为
实现中华民族伟大复兴的中国梦凝
魂聚气，提供丰富的精神滋养，不
断增强人们的道路自信、理论自
信、制度自信、文化自信。

当年，尽管陷入极度危险的境
地，但党和红军丝毫没有动摇对马
克思主义和共产主义真理的信仰，
没有动摇人民解放和革命必胜的信
念。遵义会议《决议》指出，中国苏维
埃革命有着他雄厚的历史的泉源，
他是不能消灭的，他是不能战胜的，
并发出“胜利必然是我们的”豪迈宣
示。“正是坚持真理、修正错误，党中
央和红军才得以转危为安，中国革
命才得以化险为夷。”徐勇说，中国
共产党人勇于在失败中汲取经验教
训，光明磊落地开展批评与自我批
评，最终实现伟大转折。

遵义会议是中国共产党在与共
产国际联系中断的情况下召开的。
如今，当人们重读《遵义政治局扩
大会议传达提纲》 这份珍贵档案，
仍能真切感受到当时中国革命的危
急形势。“如果不确立党中央的正
确领导，不进行组织调整、建立科
学合理的军事领导体制和指挥体
制 ， 就 不 能 摆 脱 被 动 挨 打 的 局
面。”杨利说，在事实和教训面
前，党终于认识到，中国的事情应
该由中国共产党根据中国的实际自
己来办。

遵义会议实际上是把马克思主
义基本原理同中国革命具体实际相
结合，把中国国情和时代特征相结
合，确立了中国革命的基本方针原
则。从此，我们党开启了独立自主
探索中国革命正确道路、实现马克
思主义中国化的新征程。

更重要的是，从遵义会议开
始，我们党逐步形成成熟的、有权
威性的领导集体，确保了党在思想
上的统一、政治上的团结、行动上
的一致，党的事业不断发展壮大。
建党 100 年来，党不断发展壮大，
克服重重艰难险阻而立于不败之
地，党的领导核心发挥了独特的、

不可替代的作用。
党的十八大以来，正是因为确

立了习近平同志党中央的核心、全
党的核心地位，党的面貌、国家的
面貌、人民的面貌、军队的面貌、
中华民族的面貌才发生了前所未有
的变化。历史和现实充分表明，全
党有核心，党中央才有权威，党才
有力量。

从遵义会议精神中
深刻感悟共产党人的初
心和使命，走好新时代
的长征路

贵州省委认为，大力弘扬遵义
会议精神，有助于教育引导广大党
员干部群众传承红色基因、坚定理
想信念、践行初心使命，切实增强

“四个意识”，坚定“四个自信”，做到
“两个维护”。贵州充分利用遵义会
议红色资源，赓续红色血脉，传承红
色基因，深入开展党史学习教育，奋
力推进工业大突破、城镇大提升、农
业大发展、旅游大提质，在新时代西
部大开发上闯新路，努力在乡村振
兴上开新局，在实施数字经济战略
上抢新机，在生态文明建设上出新
绩，正意气风发向着第二个百年奋
斗目标阔步迈进。

“遵义会议精神历久弥新，具
有重要时代价值。”今年被授予

“全国优秀县委书记”称号的凤冈
县委书记王继松说，近年来在脱贫
攻坚战场上，全县党员干部深入田
间地头、扶贫车间、群众家里访民
生、察实情、谋发展，扎实推进

“两不愁三保障”工作。“当前，乡村
振兴全面推进。我们将继续秉承遵
义会议精神，在问题面前敢于实事
求是、务实担当，在困难面前敢于攻
坚克难、团结奋斗，立足新发展阶
段、贯彻新发展理念、构建新发展格
局、推动高质量发展，切实把思想和
行动统一到党中央决策部署上来，
不断开创新局面、取得新业绩。”

遵义军分区近年来充分利用遵
义红色资源多、党史事件多、战斗
遗址多的优势，开展主题突出、特
色鲜明、形式多样的党史军史学
习。“要从遵义会议精神中汲取政
治营养、强化宗旨意识。”文木海
表示，遵义军分区大力开展“我为
群众办实事”实践活动，把“黔货
出山进军营”、兵支书培塑工程、
创建国防教育示范校等结合起来，
努力为实现人民群众对美好生活的
向往贡献人民子弟兵的力量。

位于遵义凤凰山南麓的红军山
烈士陵园，近年来不断完善纪念功
能，充实教育资源、创新教育方式，
在爱国主义教育、革命传统教育、红
色文化传承等方面发挥着积极作
用。陵园管理所有关负责人说，要进
一步用好红色资源，从遵义会议精
神中深刻感悟共产党人的初心和使
命，走好新时代的长征路。

如今的贵州，处处呈现欣欣向
荣的景象。2020 年，人均地区生产
总值从 2012 年的全国第三十一位
上升到第二十五位；高速公路通车
里程达 7607 公里，位居全国前列；
建成省市县乡四级远程医疗网……
遵义会议精神始终激励着贵州各族
群众坚守初心使命，努力开创百姓
富、生态美的多彩贵州新未来。
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遵义会议作为我们党历史
上一次具有伟大转折意义的重
要会议，在把马克思主义基本
原理同中国具体实际相结合、
坚持走独立自主道路、坚定正
确的政治路线和政策策略、建
设坚强成熟的中央领导集体等
方面，留下宝贵经验和重要启
示。我们要运用好遵义会议历
史经验，让遵义会议精神永放
光芒。

——摘自习近平总书记
2015年6月16日至18日在贵
州调研时的重要讲话

增强内生动力

闯出新致富路
本报记者 程 焕

“贵州是遵义会议精神诞生的地方，我们从小
听红色故事长大，遵义会议的故事，大家耳熟能
详。80多年后的今天，遵义会议精神依然在为我
们的工作提供遵循和指导。”贵州省印江土家族苗
族自治县沙子坡镇四坳村党支部书记吴松说。

四坳村地处印江县西北部，位置偏远、土地
贫瘠，人均耕地只有半亩，建档立卡贫困户曾占
到全村人口的1/3。

“村里为了帮助群众脱贫想了很多办法，干部
群众也出了不少点子、提出不少建议，大家为到
底该发展什么产业犯了难。”吴松说。

“认真研究村里的实际情况，大家逐渐认识到
这里虽说山多地少，难以大规模耕种，但胜在生态
环境优越，如果能因地制宜发展特色生态种养业，
或许能蹚出一条增收新路子。”吴松说，经过调查发
现，村子周边草资源丰富，十分适合养牛，“干部群
众转变思路后发现，原来‘聚宝盆’就在身边”。

养牛让昔日的贫困村彻底变了模样。村里 51
岁的王昭权得过小儿麻痹症，落下了终身残疾。
可他不等不靠、自力更生。“我申请了 5 万元贷
款，还获得了 5000元养殖补助，扶贫干部帮我建
好了牛圈，好政策就是我脱贫最大的底气。”王昭
权说，在村里支持下，他还注册成立了村里第一
家养殖专业合作社，带动群众一同脱贫致富。
2018年，四坳村成为印江县第一批整体脱贫村。

在沙子坡镇，除了养牛，许多村民还凭借茶产
业走上致富路。不少村民将手中的撂荒地流转给茶
叶种植大户，每年收取一定租金，同时还可以在茶
叶基地务工，获得稳定的工资收入。通过“村集体经
济+大户”的模式，这里的茶产业不断获得资金、人
力、政策支持，带动了更多村民就业增收。

“这些年的实践探索让我们大受鼓舞。我们将
坚持弘扬遵义会议精神，走好新时代的长征路，
不等不靠、实事求是，增强内生动力，闯出新的
致富路。”吴松说。

从实际出发

为乡亲谋福
本报记者 苏 滨

“我在遵义出生，又在遵义工作，从小就听着
长辈讲遵义会议的故事，更应该弘扬遵义会议精
神，在工作中做到尊重实际、联系实际、结合实
际。”在贵州省遵义市湄潭县抄乐镇沙塘村，驻村
第一书记杜富佳这样说。

杜富佳是遵义市湄潭县人民医院急诊科的一
位护士。2020 年新冠肺炎疫情发生后，她主动请
战支援湖北，在抗疫一线的艰苦环境中奋战一个
多月。因为工作成绩出色，她荣获“全国抗击新
冠肺炎疫情先进个人”荣誉称号。

今年6月，杜富佳成为沙塘村驻村第一书记。从
护士到驻村干部，这个跨度可不小。杜富佳说：“在
院子里开‘院坝会’是干部、群众议事交流的重要途
径，可我第一次参与组织院坝会时两眼一抹黑。会
要开多久？会上要讲些啥？怎么跟老百姓介绍政策？
通过在村里多看、多了解，我总算开了窍。”

杜富佳说，“实事求是”是遵义会议精神的重
要内容，干好村里的工作也必须尊重实际。在村
干部的帮助下，杜富佳带支笔、揣个本儿，挨家
挨户走访村民，了解他们的急难愁盼。功夫不负
有心人，在院坝会上，杜富佳把握得越来越好，
讲的内容越来越宽，从疫情防控到乡村振兴，村
民们都喜欢听她开会。

很快，杜富佳和其他村干部一起，决定动员
村民发展蔬菜产业。她不仅给村民们讲解相关政
策，还把蔬菜价格、亩产、管护成本、销售渠道
等给村民们算得明明白白。为壮大村集体经济，
她还参与引进肉牛养殖项目，目前正在稳步推
进。“我们还准备提高农产品附加值，在深加工这
块做文章。”杜富佳说。

杜富佳认为，驻村工作头绪繁杂，要积极应
对各种考验，不能驰于空想，必须摸清实际，把
工作做实做好，才能给乡亲们带来实实在在的幸
福生活。
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图①：遵义会议会议室。 新华社记者 欧东衢摄
图②：遵义市文化小学的同学们认真听红色故事。
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图③：遵义会议会址。 罗星汉摄（（人民视觉人民视觉））
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